

DIARIO DE SANTIAGO

DEL MARTES 11 DE OCTUBRE DE 1808.

Bayona 15 de Setiembre.

Aquí llegaron algunas partidas de nuevos conscriptos que marchan para España, y al ver el descontento que reinaba en todos generalmente (a pesar de que nada pueden hablar de los sucesos del día), desertaron los mas, y los que no pudieron conseguirlo los van conduciendo presos hasta incorporarlos con el ejército que está en España.

Esto prueba muy bien que aunque ignoren los recientes acontecimientos, no dexan de penetrar algo.

CATALUÑA.

Por persona fidedigna se ha recibido la noticia de que en Barcelona el día 15 de Setiembre á las ocho y media de la mañana se presentó á la plaza de Palacio una partida de granaderos Velites, que formados en línea y haciendo frente á la guardia de Reales guardias Walonas que estaban en la puerta del Palacio del Capitan general, descansó sobre las armas. Se observó tambien que en varias bocacalles y en otros puntos vecinos al Palacio del Capitan general habia apostada tropa francesa de Infanteria y caballeria. En este estado de cosas, á las nueve á corta diferencia se vió venir un coche que se dirigió á la puerta de Palacio, donde se apeó el Comandante de Walonas Goossens compañero inseparable de Lechi en toda funcion pública; y sin haber mediado el tiempo preciso para haber podido Goossens subir la escalera, salió acompañando al General Espeleta, á quienes se agregó Osma oficial

de Artillería. Los tres, junto con dos oficiales franceses se dirigieron á la ciudadela conduciendo á Espeleta en calidad de preso, siguiendolos el coche inmediatamente, y despues una partida de tropa francesa tambor batiente. *Esta noticia se conforma con la que dimos ayer en el articulo Sitges 24 de Setiembre. La violenta eleccion del Sr. Vilalba supone la prision del Sr. Espeleta.*

Villanueva y Geltru 24 de Setiembre.

Anteayer desembarcaron 300 soldados de Mallorca: á su salida de allí se quedaban embarcando 500 visares de caballería.

Nuestras avanzadas de Miqueletes ya llegan hasta el tiro de las baterías de Barcelona.

Se estan cargando dos Fragatas para Montevideo y Veracruz, que el General Duhesme dexó salir de Barcelona por la gratificacion de 10 duros por cada una, y con engaño de que iban á cargar de trigo.

(Telégrafos de la Coruña, Núm. 16. y 17.)

Coruña 8 de Setiembre.

Acaba de llegar un posta del ejército que salió á las 12 de la noche del 4 al 5 del corriente á tiempo que estaba el General á caballo y marchando todo el Quartel general y ejército.

Los 150 franceses que entraron en Bilbao estan cortados: nuestro Quartel general es regular que se ponga á las cercanias de esta Ciudad: todos nuestros ejércitos estan reunidos y á la hora de esta ya se habrá dado el gran golpe.

NOTA. *Aunque no tenemos bastante seguridad sobre la certeza de esta noticia, nos anticipamos á comunicarla al público; pero siempre con la debida reserva.*

Errores de Napoleon.

Donaparte ha seguido un plan diverso de otros conquistadores: tal ha sido el no unir al territorio frances los

Países subyugados, sino enviar á sus hermanos, parientes y favoritos á que los gobiernen como Soberanos. Dos ventajas ha creído Bonaparte sacar de este método, y en ambas se ha engañado groseramente.

Juzgó el tirano que las naciones conquistadas recibiendo un Rey, y no siendo incorporadas á la Francia creerian que habian conservado su independencia y soberanía, y estarían contentas con su suerte. ¡Que error tan absurdo! Las infelices naciones que han sido reducidas por las armas del Emperador, y han recibido de sus manos un Monarca de su familia, ¿podrán equivocarse sobre su verdadera situación, quando están sufriendo el pesado influxo de la Francia que las oprime y aniquila? ¿Luis Bonaparte en Holanda, Geronimo en Westfalia, Murat en Berg y Cleves, Josef en Nápoles, Eugenio en Italia son y fueron mas que unos Pretores Romanos, devastando las Provincias del Imperio, y agotando sus hombres y riquezas para saciar la ambicion del tirano de la Metrópoli? ¿Imagina Bonaparte algun proyecto de usurpacion? Esos miserables Reyezuelos, ciegos instrumentos del déspota arrastran á sus infelices vasallos, y los conducen á derramar su sangre por una causa que no conocen, ni tiene ninguna relacion ni con su suerte, ni con la Patria á que pertenecen. Si esos desgraciados pueblos ven disminuirse sus riquezas y su poblacion para sostener las ruinosas y continuas empresas de la Francia; si sus Monarcas no tienen voluntad propia, sino que son esclavos del Emperador que les dicta hasta los planes de debilitar y encadenar sus pueblos, ¿donde están la libertad en las deliberaciones, la facultad de elegir y practicar lo que exigen las propias obligaciones y derechos, que es en lo que consiste la soberanía de una nacion, lo mismo que la libertad natural de un individuo? Considerando lo que sufren las naciones sujetas á alguno de la familia de Napoleón, podremos ver la suerte que se nos preparaba; suerte que Bonaparte ni aun se ha dignado ocultarnos. La mezquina constitucion, digno fruto de las Cortes cómicas de Bayona, comprehende como uno de sus artículos, que la España ha de tener una perpetua alianza

ofensiva y defensiva con la Francia, prestando los socorros que despues se determinen. ¡Buen Dios, nos quedaba esto que ver en el siglo de la ilustracion! ¿Quando se ha colorado entre las leyes fundamentales de un Pueblo; entre aquellas leyes que fixan las relaciones del Soberano con el estado, y no son mas que los pactos recíprocos entre los que exercen la soberanía, y el Pueblo que la ha confiado; ¿quándo se ha visto, pregunto, colocar entre tales leyes un tratado de alianza con otra nacion? ¿ Y qué significa ese tratado con la Francia, sino la sentencia de muerte para España, que comprando con su sangre laureles al tirano, se veria reducida a la condicion de una esclava?

Bonaparte pues no ha conseguido engañar á las naciones, fingiendo dexarles íntegras su soberanía é independencia con no agregarlas al territorio frances: tampoco ha conseguido el otro fin que se propuso siguiendo el mismo plan. Corociendo Napoleon que una nacion demasiadamente dilatada, compuesta de partes heterogeneas y mal unidas, no puede ser regida por un solo gobierno, y es muy propensa á desmembraciones, juzgó que formando diferentes Reynos, y fiandolos á Soberanos de su familia lograba tenerlos mas sujetos, y asegurando mas su propia corona contra qualquier contratiempo de la fortuna. No reflexionó que los endebles tronos que ha levantado, estan todos apoyados en el suyo, y caerán en quanto este empiece á vacilar; no vió que cada nacion de las subyugadas es una enemiga mortal de la sombra de Rey que la oprime, y del déspota principal que se vale de este medio para desangrarla y precipitarla á su ruina. Si la España y Portugal, de union con las naciones del Norte logran derrotar completamente los exercitos de la Francia, conocerá Bonaparte aunque tarde, que nunca un usurpador debe creerse seguro; que las naciones aprovechan el momento de vengarse de sus opresores, y que los apoyos que habia buscado en los Soberanos de su familia, han sido los primeros en caer desplomados.